

SUSCRIPCIÓN

Un mes, 0'50.—Trimestre, 1'50.—Anuncios y Reclamos a precios convencionales. — La correspondencia al Director. — Redacción y Administración: **Círculo Reformista.** — No se devuelven los originales:

LA LLUVIA

PERIÓDICO REFORMISTA SE PUBLICA LOS DOMINGOS

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios a prima fija

Con los depósitos previos que marca la ley

Rambla de Cataluña 15 y Cortes 624 BARCELONA.

Con sucursales en Madrid y en todas las capitales de España.

Subdirección Regional en Cartagena:
Plaza del Rey

Liberales y conservadores

He aquí dos dictados que abarcan el común sentir político y social de los individuos de un pueblo o de una nación: de los individuos de un pueblo o nación que no sea la nación ni el pueblo español, por lo que respecta a los liberales, porque de los conservadores...

¿Liberales y conservadores? Sí, las dos balanzas del concierto político y social; el equilibrio de la acción, la armonía de la marcha del progreso.

¿Pero es que en España hay liberales y conservadores?

Negamos la existencia de los primeros, y dudamos de la de los segundos.

En España es liberal, el que no es conservador.

¿Y esto es ser liberal? Afirmamos que no.

El liberal ha de sentir anhelos por la libertad, porque ella constituye en su alma una segunda naturaleza, que impulsa su voluntad a la acción por la libertad.

Cuando la libertad se ve en peligro por la acción de los conservadores, el liberal se apresura a la lucha para defenderla; y política y socialmente, en este sentido se manifiesta.

¿Qué movimiento hay en los liberales españoles, cuando la libertad es atentada? Ninguno: dejan hacer, impasibles, a los conservadores todo lo que les viene en ganas para destruir los fundamentos de nuestras libertades. ¡Es claro! Son liberales porque no son conservadores. El

destino los llevó al partido liberal y en él se acomodaron, como se hubieran acomodado en el partido conservador, si allí hubieran ido.

¿Conservadores? Dudamos de que los haya, si bien afirmamos que la acción es tan intensa entre éstos, como entre los otros es nula.

Pero la acción de estos conservadores no es la acción conservadora: es la acción demoledora de la obra liberal, emanada de la ley del progreso, que es efectiva, que es constante, y nadie puede detener.

Obra demoledora interrumpida, precisamente por que no hay liberales.

Los españoles deben sus libertades a la ley del progreso, no a los liberales que debieran acelerarla con su acción en vez de retardarla con su quietud e impasibilidad; y si a alguien más deben sus libertades es al ambiente creado y propagado por los liberales de fuera de España, que son otra clase de liberales muy distintos de los liberales españoles.

Aquí, luchamos por... un modus vivendi, por algo que tiene relación con el estómago, y nuestras luchas las subordinamos a la impureza del personalismo que después atiende a los gritos de nuestro estómago, aunque las libertades perezcan.

Esta es la desgracia de España: que no tiene ni liberales ni conservadores; sino un conglomerado de partidos y caciques que la deshonoran y la empobrecen.

Y apagada o amortecida la luz de la libertad, en la oscuridad de su estado, las alimañas del espíritu se precipitan sobre él para reducirlo a la ignorancia y a la imbecilidad, que es el mejor estado para ser explotado.

¡¡¡No hay liberales!!!

Reformistas, joven partido reformista, que sientes y adoras la libertad, disponte a sustituir a estos liberales de pega.

Juventud conservadora, que sientes el amor patrio, disponte a sustituir ese elemento de tu partido demoledor de las leyes y de las libertades patrias, si es que queréis; y a vosotros quizá más que a otros interesa, que se establezca en España el equilibrio de la acción, y la armonía en la marcha del progreso.